

ÉNONCÉ DE VALEUR PATRIMONIALE

Kingston (Ontario)

BEEFP N^o 93-99

RBIF N^o 09405

Ancien quartier général, « RMC Riding Establishment »

Bâtiment 5, Collège militaire royal (CMR)

Édifice reconnu

Construit en 1908, l'ancien quartier général de l'école d'équitation, appelé « RMC Riding Establishment », abritait les bureaux et les logements des sous-officiers affectés, d'une part, à l'instruction équestre à laquelle presque tous les officiers d'armée étaient astreints avant la Deuxième Guerre mondiale et, d'autre part, à l'entretien et au pansage des chevaux. Le quartier général fait partie d'un petit complexe équestre aménagé sur les terrains du CMR, qui est formé, en outre, d'un vaste centre d'instruction équestre bâti en 1916 et du bâtiment des anciennes écuries et de l'ancien fenil, construit en 1930. L'ancien quartier général abrite aujourd'hui des bureaux et un appartement destiné aux besoins du campus du CMR.

Raisons de la désignation

L'ancien quartier général de l'école d'équitation (Q.G.) a été désigné édifice reconnu pour l'intérêt de son architecture, ses connotations historiques et l'importance qu'il a dans son milieu.

Importance historique

Le bâtiment a été construit en 1908 sur les plans du ministère des Travaux publics, sous la surveillance de l'architecte H. B. Smith. Le CMR s'est ainsi trouvé à doter son programme de formation équestre de locaux permanents et à créer un point d'ancrage pour les nouvelles installations de formation qui viendraient s'ajouter jusqu'en 1930.

Le rôle du Q.G. dans le programme de formation équestre du corps des officiers et le rapport direct qu'il a avec, entre autres choses, les démonstrations d'équitation offertes au public par le collègue (dont une version du « carrousel ») donnent au complexe équestre (avec ses trois bâtiments et ses aménagements extérieurs), outre son importance militaire nationale, une importance locale modeste, mais néanmoins digne de mention.

Importance architecturale

Le Q.G. est une construction de deux étages de plan presque carré qui repose sur un soubassement élevé; elle possède dans son toit en croupe un étage mansardé éclairé des quatre côtés par une lucarne à pignon. Les murs extérieurs sont en brique rouge, et le soubassement, qui s'arrête à hauteur d'épaule, en pierres calcaires à bossages posées en assises irrégulières. Si toutes les fenêtres ont des appuis en pierre bossagée, seules les entrées de porte et les lucarnes possèdent aussi des linteaux en pierre.

Sur les quatre façades, de hautes fenêtres à guillotine sont disposées, soit seules, soit par deux, suivant l'agencement des pièces intérieures. Seule la façade principale (orientée à l'est) est symétrique; elle présente une entrée de porte centrale encadrée de blocs de calcaire à bossages et surmontée d'un larmier droit, que précèdent deux marches en pierre. Les lucarnes nord et sud possèdent chacune deux étroites fenêtres séparées; les lucarnes est et ouest ont

aussi deux fenêtres séparées, mais elles sont un peu plus larges et reliées entre elles par un linteau.

L'avant-toit, côté est, est interrompu par un cartouche en pierre portant en relief l'inscription « Riding Establishment » placé au-dessus des fenêtres du deuxième étage. Un cartouche semblable où sont inscrites les initiales « RMC » est disposé dans le triangle du pignon, au-dessus des fenêtres de la lucarne. La porte de devant a récemment été condamnée.

Bien que le bâtiment ait subi des modifications tant à l'intérieur qu'à l'extérieur, il subsiste à l'intérieur, dans des endroits bien en vue, de solides menuiseries conçues dans le style *Arts and Crafts* de l'époque, comme de larges moulures, des escaliers et des rampes d'origine et des portes à panneaux à rainure et languette.

Importance par rapport au milieu

Le Q.G. forme avec l'ancien centre d'instruction équestre bâti en 1916 (bâtiment n° 3) et le bâtiment annexe qui abritait les écuries et le fenil un ensemble harmonieux de constructions complémentaires établies à l'extrémité nord du campus du CMR. Les bâtiments se succèdent en ligne droite et sont entourés d'un vaste paysage de pelouses et d'arbres à maturité visibles depuis l'extérieur du campus.

Ce bel aménagement n'avait pas que des qualités esthétiques, il a aussi été, dès la création de l'école d'équitation, un élément essentiel du milieu d'entraînement équestre.

Éléments caractéristiques

La valeur patrimoniale de l'ancien quartier général de l'école d'équitation tient aux éléments caractéristiques suivants :

- le volume autonome de plan approximativement carré, que surmonte un toit en croupe dont chaque versant est dominé par une lucarne à pignon;
- le fenêtrage et la modulation symétriques de la façade est, et le contraste asymétrique distinct, mais complémentaire, que présentent des éléments semblables sur les autres façades;
- les détails en pierre, y compris l'appareillage du soubassement, les linteaux et les appuis ainsi que les cartouches portant des inscriptions en relief et l'ornementation autour de l'entrée de porte de la façade est;
- les détails d'ornementation en bois que présentent encore les portes, les fenêtres et les espaces intérieurs situés au centre du bâtiment;
- la situation stratégique du bâtiment dans un cadre attrayant, visible et qui a conservé sa fonction initiale.

Il faudra s'efforcer de toujours respecter ces éléments caractéristiques lorsqu'il y aura des travaux d'entretien ou de réfection à effectuer ou qu'on envisagera d'autres types d'interventions.

Le *Code de pratique du BEEFP* renferme d'autres directives utiles.